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Си Цзиньпин: Пять принципов мирного 
сосуществования как веление времени 
Провозглашение пяти принципов мирного сосуществования стало великим начинанием и 
поистине эпохальным событием в истории международных отношений. 

2 СООБЩЕСТВО ЕДИНОЙ СУДЬБЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

В историческом процессе 
развития человечества в новое 
и новейшее время разные стра-
ны непрерывно ищут ответы на 
следующие ключевые вопросы: 
как урегулировать межгосудар-
ственные отношения, как со-
хранить мир и стабильность во 
всем мире и как способствовать 
развитию и прогрессу человече-
ства.

Выдвижение пяти принципов 
мирного сосуществования отве-
чает велению времени и пред-
ставляет собой выбор истории. 
После окончания Второй миро-
вой войны интенсивно развива-

лась борьба за независимость и 
освобождение, начался распад 
мировой колониальной систе-
мы. Добившиеся независимости 
бывшие колонии чаяли защи-
щать свой государственный суве-
ренитет и развивать националь-
ную экономику. Придерживаясь 
самостоятельной и независимой 
политики, Китай стремился и 
стремится к мирному сосуще-
ствованию со всеми странами 
мира и улучшению внешней 
конъюнктуры, прежде всего от-
ношений с сопредельными стра-
нами. В этом контексте высшие 
руководители Китая впервые 

целостно выдвинули пять прин-
ципов мирного сосуществования 
в полном объеме, включая вза-
имное уважение суверенитета и 
территориальной целостности, 
ненападение, невмешательство 
во внутренние дела друг друга, 
равенство и взаимную выгоду и 
мирное сосуществование. Китай 
соответственно с Индией и Мьян-
мой выступили с совместными 
заявлениями, инициировав под-
тверждение этих принципов в 
качестве основополагающей 
нормы, регулирующей межгосу-
дарственные отношения.

Зародившись в Азии, пять 
принципов мирного сосущество-
вания стали широко признаны и 
приняты во всем мире. В 1955-м 
году на Бандунгcкой конферен-
ции в развитие пяти принципов 
мирного сосуществования вы-
двинули десять принципов меж-
государственных отношений. 
«Бандунгский дух» – это дух един-
ства, дружбы и сотрудничества. 
Впоследствии пять принципов 
мирного сосуществования стали 
руководящими принципами для 
Движения неприсоединения, ос-
нованного в 60-х годах прошлого 
века. Они также четко отразились 
в «Декларации о принципах меж-
дународного права» и «Декла-
рации об установлении нового 
международного экономическо-
го порядка». 

(Из выступления Председателя КНР 
Си Цзиньпина по случаю 70-летия 
провозглашения пяти принципов 

мирного сосуществования, 2024 г.)
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Серик КОРЖУМБАЕВ

 Прошедший год стал важным этапом в истории 
казахстанско-китайского стратегического партнер-
ства, заложив фундамент для еще более тесного вза-
имодействия в 2025 году.

«ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ»:  
НОВЫЙ ВИТОК РАЗВИТИЯ

   Инициатива «Один пояс и один путь», предло-
женная Председателем КНР Си Цзиньпином, уже 
превратилась в крупнейший инфраструктурный 
проект XXI века, соединяющий страны Азии, Европы 
и Африки. Казахстан играет в этой инициативе клю-
чевую роль, благодаря своему выгодному географи-
ческому положению и стратегическому партнерству 
с Китаем.

   В 2024 году совместные усилия Казахстана и Ки-
тая позволили достигнуть рекордных результатов. 
Объем двусторонней торговли между нашими стра-
нами составил 40,07 млрд долларов США, что на 8,7% 
больше по сравнению с предыдущим годом. Китай 
остается крупнейшим торговым партнером Казах-
стана, а экспорт казахстанской продукции на китай-
ский рынок продолжает расти.

Знаковым событием прошлого года стало откры-
тие нового транспортно-логистического терминала 
в Сиане, который усилил роль Казахстана как важно-

го звена в евроазиатской транспортной сети. Транс-
каспийский международный транспортный марш-
рут (Срединный коридор) превратился в ключевой 
маршрут для перевозки грузов из Китая в Европу. 
В 2024 году количество поездов по этому маршруту 
превысило 10 тысяч, что позволило сократить сроки 
доставки грузов и укрепить позиции Казахстана как 
логистического хаба региона.

ЭКОНОМИЧЕСКОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО: 
ИНВЕСТИЦИИ И НОВЫЕ ПРОЕКТЫ

  Прошедший год ознаменовался значительным 
ростом китайских инвестиций в экономику Казах-
стана. 45 совместных проектов на сумму 14,5 млрд 
долларов стали ярким примером взаимного инте-
реса к сотрудничеству. Среди них – модернизация 
нефтеперерабатывающего завода в Шымкенте, 
строительство новых объектов транспортной ин-
фраструктуры и проекты в области зеленой энер-
гетики.

  Особое внимание уделяется развитию Транс-
каспийского международного транспортного марш-
рута и строительству третьей трансграничной же-
лезной дороги между Казахстаном и Китаем. Эти 
проекты значительно расширят логистические воз-
можности региона и укрепят экономическую устой-
чивость Казахстана.

Сотрудничество
на пути модернизации

Вступив в 2025 год, Казахстан и Китай подводят итоги насыщенного и плодотворного 2024 
года. За последние 12 месяцев двусторонние отношения между нашими странами вышли 
на новый уровень, ознаменовавшись укреплением политического взаимного доверия, 
значительным расширением экономического сотрудничества и запуском множества 
совместных намерений в рамках Инициативы «Один пояс и один путь».

Под руководством лидеров двух стран отношения Китая и Казахстана вышли на качественно новый уровень

В преддверии саммита 
Шанхайской организации 
сотрудничества-2024 в Астане
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Энергетическое сотрудничество – еще одна 
важная сфера взаимодействия. Казахстан и Китай 
продолжают работать над увеличением объемов 
поставок нефти и газа, а также развивать проекты 
по добыче и переработке стратегических полезных 
ископаемых, таких как литий и редкоземельные ме-
таллы, которые крайне востребованы в современ-
ном мире.

ГОД ТУРИЗМА КАЗАХСТАНА  
И КУЛЬТУРНЫЙ ОБМЕН

   Прошедший 2024 год прошел под знаком Года 
туризма Казахстана в Китае, который стал важной 
вехой в укреплении гуманитарных связей между 
нашими народами. За 2024 год Казахстан посети-
ло более 550 тысяч китайских туристов, что на 50% 
больше по сравнению с предыдущим годом. В 2025 
году, который объявлен Годом туризма Китая в Ка-
захстане, ожидается еще больший поток туристов и 
проведение масштабных культурных мероприятий.

   Безвизовый режим, введенный в 2023 году, 
открыл новые возможности для свободного пере-
движения граждан двух стран и значительно об-
легчил туристические и деловые поездки. В 2025 
году планируется организовать гастрономические 
фестивали, художественные выставки и культурные 
форумы, которые позволят казахстанцам ближе по-
знакомиться с китайской культурой.

ОБРАЗОВАНИЕ И ИННОВАЦИИ:  
ОПОРА НА БУДУЩЕЕ

   Сотрудничество в образовательной сфере про-
должает расширяться. В Казахстане успешно рабо-
тают филиалы ведущих китайских университетов и 

Мастерские Лу Баня, в которых готовят высококва-
лифицированных специалистов в области инжене-
рии, IT и цифровых технологий. Число студентов, из-
учающих китайский язык и культуру, увеличилось 
более чем на 30% за последние два года.

Параллельно ведется работа по созданию науч-
ных инновационных центров и совместных лабора-
торий, что позволит расширить научно-техническое 
сотрудничество. Важно отметить, что Казахстан и 
Китай активно развивают проекты в области циф-
ровой экономики, электронной коммерции и искус-
ственного интеллекта, что откроет новые перспекти-
вы для обеих стран.

РЕГИОНАЛЬНАЯ СТАБИЛЬНОСТЬ  
И МЕЖДУНАРОДНОЕ СОТРУДНИЧЕСТВО

Политическое сотрудничество между Казах-
станом и Китаем остается важным фактором ре-
гиональной стабильности. В 2024 году главы двух 
государств провели несколько встреч, на которых 

Прошедший 2024 год дока-
зал, что Казахстан и Китай 
способны эффективно со-
трудничать во всех сферах 

– от экономики и логистики до культуры 
и образования. Наступивший 2025 год 
станет новым этапом этого партнерства, 
и уже сейчас можно с уверенностью 
сказать, что наше сотрудничество будет 
только укрепляться

обсуждали не только двусторонние отношения, но 
и вопросы глобальной безопасности. Особую роль 
играет взаимодействие в рамках Шанхайской орга-
низации сотрудничества (ШОС) и формата «Китай – 
Центральная Азия».

Подписание Совместного заявления о вечном 
всестороннем стратегическом партнерстве подтвер-
дило готовность сторон к углублению сотрудниче-
ства и укреплению политического взаимного дове-
рия. Казахстан и Китай продолжают поддерживать 
друг друга на международной арене, выступая за 
многополярность и равноправие в международных 
отношениях.

ПЛАНЫ НА 2025 ГОД:  
НОВЫЕ ГОРИЗОНТЫ ПАРТНЕРСТВА

   Наступивший 2025 год обещает быть не менее 
насыщенным. Китай и Казахстан планируют продол-
жить реализацию крупных инфраструктурных про-
ектов, развивать цифровую экономику и создавать 
новые платформы для взаимодействия в области 
культуры и образования.

  Год туризма Китая в Казахстане станет важным 
этапом в гуманитарном сотрудничестве, открывая 
новые возможности для укрепления дружбы между 
нашими народами. Параллельно продолжится рабо-
та над проектами в области энергетики, транспорта 
и инноваций.

   Прошедший 2024 год доказал, что Казахстан и 
Китай способны эффективно сотрудничать во всех 
сферах – от экономики и логистики до культуры и 

образования. Наступивший 2025 год станет новым 
этапом этого партнерства, и уже сейчас можно с уве-
ренностью сказать, что наше сотрудничество будет 
только укрепляться.

Президент Казахстана Касым-Жомарт Токаев 
высоко оценил достигнутые результаты прошлого 
года, отметив: «Наше стратегическое партнерство 
с Китаем приобретает все более многогранный 
характер. Мы активно расширяем экономическое 
сотрудничество, углубляем культурные и образо-
вательные связи, а инициатива «Один пояс и один 
путь» открывает перед нами новые горизонты. 
Уверен, что совместные усилия и реализация на-
меченных планов в 2025 году принесут ощутимые 
результаты и укрепят дружбу между нашими на-
родами».

Как отметил Председатель КНР Си Цзиньпин, 
«Китай и Казахстан – попутчики на пути модерниза-
ции», а их совместные усилия будут способствовать 
процветанию всего Евразийского региона. В усло-
виях глобальных перемен наше партнерство служит 
ярким примером того, как два государства могут 
вместе строить будущее, основанное на взаимном 
уважении, доверии и общих интересах.   

Прошедший 2024 год доказал, что Казахстан и 
Китай способны эффективно сотрудничать во всех 
сферах – от экономики и логистики до культуры и 
образования. Наступивший 2025 год станет новым 
этапом этого партнерства, и уже сейчас можно с уве-
ренностью сказать, что наше сотрудничество будет 
только укрепляться.

Грузовой поезд Китай-
Европа отправляется 
в Казахстан через 
контрольно-пропускной 
пункт Хоргос, СУАР, Китай, 
25 декабря 2024 г.

Рабочий офис казахстанских  
и китайских СМИ на МЦПС «Хоргос»

Китайско-казахстанская международная логистическая база  
в Ляньюньгане, провинция Цзянсу, Китай  
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Тимур РАЕВ, Астана 

Председатель Китайского сове-
та по содействию международной 
торговле (CCPIT) Жэнь Хунбинь, 
прибывший в Казахстан с офици-
альным визитом, отметил, что этот 
форум является первым меропри-
ятием Совета после празднования 
китайского Нового года.

– Мы выбрали Казахстан в 
качестве первой страны для про-
ведения форума, что еще раз 
подчеркивает важность торго-
во-экономического взаимодей-
ствия между нашими странами, 

– заявил Жэнь Хунбинь. – Китай 
и Казахстан – добрые соседи, на-
дежные друзья и стратегические 
партнеры. В 2013 году Председа-
тель КНР Си Цзиньпин именно в 
Казахстане объявил о создании 
инициативы «Экономический 
пояс Шелкового пути». С тех пор 
наши страны начали новый этап 
торгово-экономического сотруд-
ничества. Мы активно сотрудни-
чаем с такими структурами, как 
НПП «Атамекен», фонд «Самрук-
Казына» и Внешнеторговая пала-
та Казахстана.

  Спикер также подчеркнул, что 
на различных площадках Китай и 
Казахстан продолжают развивать 
партнерские отношения. В этом 
году в Пекине пройдет заседание 
Казахстанско-китайского дело-
вого совета, к которому уже идет 
активная подготовка.

– Мы намерены приложить 
все усилия для того, чтобы на-
ше взаимодействие продолжало 
углубляться и приносило каче-
ственные результаты. Сегодня 
Китай – один из крупнейших тор-
гово-экономических и инвести-

ционных партнеров Казахстана, 
– добавил Жэнь Хунбинь.

  По его словам, общий объем 
торговли между двумя странами 
превышает 43 миллиарда долла-
ров, а Казахстан является круп-
нейшим объектом инвестиций 
Китая в Центральной Азии. Объ-
ем китайских вложений в казах-
станскую экономику составил 700 
миллионов долларов, и этот пока-
затель продолжает расти. Сегодня 
в Казахстане реализуются круп-
ные проекты, такие как завод по 
переработке нефти в Шымкенте и 
промышленный объект в Жаната-
се, которые вносят значительный 
вклад в социально-экономиче-
ское развитие страны.

– CCPIT готов развивать со-
трудничество в таких сферах, как 
энергетика, технологии, авиация, 
цифровая экономика и многие 
другие направления, – отметил 
Жэнь Хунбинь.

 В свою очередь, председатель 
президиума НПП «Атамекен» Ра-
имбек Баталов отметил, что Казах-
стан и Китай уже много лет разви-
вают эффективное партнерство, 
основанное на взаимном доверии, 
стремлении к процветанию и укре-
плении экономических связей.

– Торгово-экономическая и 
инвестиционная политика Казах-
стана уделяет особое внимание 
сотрудничеству с Китаем. Особо 
перспективными направлениями 
являются возобновляемая энер-
гетика, транспорт и логистика, 
электронная коммерция, туризм, 
сельское хозяйство и глубокая 
переработка зерна, – сказал Ра-
имбек Баталов.

  По его словам, НПП «Атамекен» 
играет ключевую роль в укрепле-
нии двусторонних торгово-эко-
номических связей, активно под-
держивая отечественный бизнес, 
помогая казахстанским компани-
ям выходить на международные 
рынки, в том числе китайский.

– Казахстан занимает важ-
ное место в глобальных эконо-
мических процессах и является 
надежным партнером, а также 
ключевым участником инициа-
тивы «Один пояс, один путь». Мы 

стремимся создать максимально 
благоприятные условия для ино-
странных инвесторов, обеспечи-
вая открытость, стабильность и 
поддержку со стороны государ-
ства, – подчеркнул он.

  Кроме того, Раимбек Баталов 
сообщил, что в июне 2025 года, на-
кануне саммита глав государств 
формата «Китай + Центральная 
Азия», запланировано второе за-
седание Делового совета «Китай + 
Центральная Азия», которое будет 
организовано совместно с CCPIT.

  Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол Китая в Казахстане 
Хань Чуньлинь отметил, что за по-
следние 33 года дипломатических 
отношений Казахстан и Китай до-
стигли самого высокого уровня 
взаимного доверия и партнерства.

– Казахстан стал местом, где 
впервые была предложена ини-
циатива «Один пояс и один путь». 
За эти годы страны смогли соз-
дать системную логистическую 
сеть и наладить контейнерные 
перевозки между Китаем и Ев-
ропой через территорию Казах-
стана, – сказал Хань Чуньлинь. 
– Китай готов работать с Казах-
станом для продвижения сотруд-
ничества в агропромышленном 
секторе, энергетике, электрон-
ной коммерции и цифровой эко-
номике.

  В рамках форума было под-
писано восемь меморандумов о 
сотрудничестве, что открывает 
новые горизонты для развития 
двусторонних связей и реализа-
ции совместных проектов.

Новые возможности  
и совместные проекты
В Астане прошел Казахстанско-китайский бизнес-форум, на котором представители 
деловых кругов двух стран обсудили дальнейшее расширение двустороннего торгово-
промышленного сотрудничества. В мероприятии приняли участие около 80 представителей 
бизнеса Казахстана и Китая.

Чрезвычайный и Полномочный Посол Китая 
в Казахстане Хань Чуньлинь отметил, что за 
последние 33 года дипломатических отно-
шений Казахстан и Китай достигли самого 

высокого уровня взаимного доверия и партнерства

Хань Чуньлинь, Чрезвычайный и 
Полномочный Посол КНР в Казахстане
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В церемонии подписания 
приняли участие заместитель 
министра иностранных дел РК 
Алибек Куантыров, вице-ми-
нистр промышленности и стро-
ительства РК Олжас Сапарбеков 
и генеральный директор компа-
нии «East Hope Group» Чанцзюнь 
Мэн. 

Проектом предусмотрено соз-
дание новых производственных 
мощностей в двух регионах стра-
ны, что позволит внедрить пере-
довые технологии в металлур-
гической отрасли и расширить 
экспорт готовой продукции на 
международные рынки, включая 
Евросоюз, Центральную Азию и 
Китай. В рамках проекта запла-
нировано также строительство 
электрических мощностей.

«Отношения между Казах-
станом и Китаем находятся на 
высоком уровне стратегического 
партнерства. Это во многом стало 
возможным благодаря тесным 

и доверительным отношениям 
между Президентом Республики 
Казахстан Касым-Жомартом То-
каевым и Председателем Китай-
ской Народной Республики Си 
Цзиньпином. Реализация данно-
го проекта не только обеспечит 
внедрение передовых техноло-
гий, но и создаст тысячи новых 
рабочих мест, обеспечит разви-
тие локальной цепочки поставок 
и повысит конкурентоспособ-
ность казахстанской продукции 
на международных рынках», – 
сообщил Алибек Куантыров.

Кроме того, стороны догово-
рились о детальной проработке 
соглашения об инвестициях, ко-
торое будет включать конкрет-
ные условия сотрудничества, ме-
ры государственной поддержки 
и обязательства сторон.

В свою очередь,  О. Сапар-
беков  пообещал оказать все-
стороннюю поддержку проек-
ту, отметив его стратегическое 

значение для промышленного 
развития Казахстана: «Созда-
ние крупных производственных 
мощностей не только укрепит 
позиции Казахстана как центра 
металлургии в регионе, но и ста-
нет драйвером для привлечения 
новых инвестиций и технологи-
ческого обмена».

В заключение встречи Чанц-
зюнь Мэн отметил, что компания 
«East Hope Group» рассматрива-
ет нашу республику как важного 
стратегического партнера в ре-
гионе:  «Мы высоко оцениваем 
экономический потенциал Ка-
захстана и его инвестиционный 
климат. Этот проект станет не 
только важным шагом для нашей 
компании, но и значительным 
вкладом в промышленное раз-
витие страны. Мы уверены, что 
совместными усилиями сможем 
реализовать его на самом высо-
ком уровне».

Стороны выразили уверен-
ность в дальнейшем укреплении 
сотрудничества и договорились 
продолжить совместную работу 
по подготовке к практической 
реализации проекта.

Компания «East Hope Group» 
(EHG)  – ведущий мировой про-
изводитель цветных металлов, 
полупроводниковых технологий 
и промышленных инноваций, яв-
ляется активным инвестором в 
развитие низкоуглеродных про-
мышленных комплексов и реали-
зацию международных проектов.

DKNews, фото Gov

Планы в сфере металлургии... …и инфраструктуры
В Министерстве иностранных дел Республики Казахстан состоялось подписание соглашения 
о реализации инвестиционного проекта в сфере производства и глубокой переработки 
цветных металлов в Казахстане. 

Основной темой переговоров 
стало обсуждение условий фи-
нансирования ключевых инфра-
структурных проектов, в частно-
сти расширение сети метрополи-
тена Алматы.

«Мы высоко ценим тесный по-
литический диалог между лиде-
рами наших стран, являющийся 
основой для активного и плодот-
ворного сотрудничества. Проек-

ты по строительству линий ме-
тро в Алматы будут реализованы 
по принципу ЕРС+F-контракта с 
привлечением внешнего заим-
ствования под гарантию Прави-
тельства Республики Казахстан. 
Мы готовы детально обсудить 
предложения China Exim Bank 
по условиям финансирования 
данного проекта, а также при-
глашаем к участию в реализации 

других инфраструктурных про-
ектов», – заявил Ерболат Досаев.

В свою очередь, Ван Чуньин 
сообщила, что Эксим банк зани-
мается финансированием раз-
личных проектов в Казахстане на 
протяжении уже 16 лет и имеет 
обширный опыт в инвестирова-
нии объектов строительства до-
рожной инфраструктуры, энерге-
тики, промышленности и недви-
жимости.

«Важной сферой нашего вза-
имодействия с Казахстаном явля-
ется строительство транспортных, 
инфраструктурных сооружений. 
По 5 крупным дорожным про-
ектам у нас заключены соглаше-
ния на 2,4 млрд долларов США. И 
сейчас мы готовы приложить все 
усилия для сотрудничества с аки-
матом Алматы», – отметила Ван 
Чуньин.

По итогам состоявшейся 
встречи обе стороны выразили 
готовность к продолжению со-
вместной работы и укреплению 
партнерских отношений.

Напомним, что China Exim Bank 
(Эксим банк Китая) был основан в 
1994 году. Банк имеет 32 филиала 
в Китае, Франции, а также пред-
ставительства в Гонконге, ряде 
стран Африки, России, Польше, 
Чили и Узбекистане. Банк занима-
ется поддержкой внешней торгов-
ли, инвестиций и международного 
экономического сотрудничества 
Китая, при этом активно продви-
гает «зеленое» кредитование для 
поддержки устойчивого развития. 

  DKNews

В рамках официального визита казахстанской делегации в Китайскую Народную 
Республику состоялась встреча акима Алматы Ерболата Досаева с президентом Экспортно-
Импортного банка Китая (China Exim Bank) Ван Чуньин. 

#2 (14) Февраль 2025



1312 МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ МНЕНИЕ ЭКСПЕРТОВ

ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: СОВМЕСТНОЕ ПОСТРОЕНИЕ СООБЩЕСТВА ЕДИНОЙ СУДЬБЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

Многие участники дали опти-
мистичную оценку в отношении 
экономических перспектив Ки-
тая и его поступательного раз-
вития политики по дальнейшей 
открытости, высоко оценив при 
этом его постоянный и ощутимый 
вклад государства в глобальное 
экономическое и торговое со-
трудничество.

Напомним, что валовой вну-
тренний продукт (ВВП) Китая вы-
рос на пять процентов в годовом 
исчислении в 2024 году, что соот-
ветствует годовому целевому по-
казателю правительства страны. 
Такие данные были опубликова-
ны Национальным бюро стати-
стики КНР в середине прошлого 
месяца. В свою очередь Между-

народный валютный фонд (МВФ) 
в своем последнем обновлении 
«Перспектив развития мировой 
экономики» пересмотрел про-
гноз экономического роста Китая 
на 2025 год в сторону повышения 
до 4,6%, и этот показатель на 0,1 
процентного пункта больше его 
октябрьского прогноза.

«Я настроен оптимистично в 

отношении экономики Китая в 
среднесрочной и долгосрочной 
перспективе. Сейчас Китай при-
нимает меры по стимулированию 
экономики и увеличению вну-
треннего потребления», – заявил 
президент Всемирного экономи-
ческого форума Борге Бренде.

Отметив наличие ряда кра-
ткосрочных проблем, Бренде, 
тем не менее, подчеркнул, что 
меры китайского правительства 
по стимулированию внутреннего 
потребления сумели эффективно 
поддержать экономический рост.

Патрик Цанг, генеральный 
директор Deloitte China, обра-
тил внимание присутствующих 
на значительный вклад Китая в 
мировую торговлю, инвестиции, 
зеленую и цифровую экономику. 
«Китай последовательно стиму-
лировал внутренний спрос и соз-
давал возможности для глобаль-
ных товаров и услуг», – сказал он.

Джо Нгай, председатель 
McKinsey & Company в матери-
ковом Китае, подтвердил свою 
уверенность в экономических 
основах Китая, охарактеризовав 
рынок как «полный возможно-
стей и достойный инвестиций со 
стороны глобальных компаний». 
Он особо отметил, что темпы ро-
ста КНР предоставляют доста-
точное количество возможностей 
для общего развития.

Михаэль Сусс, исполнитель-
ный председатель швейцарской 
высокотехнологичной компании 
Oerlikon, указал на выдающееся 
развитие Китая за последние три 
десятилетия. «Мир не создал бы та-
кого уровня благополучия без ро-
ста Китая», – уверенно заявил спи-
кер, подчеркнув важность сотруд-
ничества и взаимного доверия.

Достижения Китая в области 
искусственного интеллекта (ИИ) 
также привлекли внимание как 

новый драйвер глобального эко-
номического роста. Чэнь Лимин, 
председатель материкового Ки-
тая в ВЭФ, подчеркнул вклад КНР 
в глобальное управление ИИ, 
отметив его активное сотрудни-
чество с международными орга-
низациями для обмена идеями и 
укрепления сотрудничества.

Чжу Минь, бывший замести-
тель управляющего директора 
МВФ, отметил, что экономика 
Китая переживает структурную 
трансформацию. «Заглядывая 
вперед, внутреннее потребление, 
развитие производства и зеле-
ная трансформация продолжат 
стимулировать экономический 
рост Китая, – сообщил он. – По-
требление на внутреннем рынке, 
развитие производства и пере-
ход к зеленой экономике станут 
ключевыми факторами устойчи-
вого экономического роста Китая 
в ближайшие годы».

На фоне неопределенности 
в международной торговле Чжу 
обратил внимание на такой фак-
тор как стратегическая значи-
мость увеличения потребления 
на внутреннем рынке для под-
держания экономического роста, 
пояснив, что, хотя потребление 
товаров уже составляет суще-
ственную долю экономики Китая, 
такие секторы, как здравоохра-
нение, образование, развлече-
ния, туризм и спортивные услуги, 
имеют значительный потенциал 
для расширения.

Производственный сектор Ки-
тая остается краеугольным кам-
нем его экономической конку-
рентоспособности, убежден Чжу: 
«В первые 20 лет из последних 
сорока мы сделали производство 
самым дешевым, во вторые 20 
лет мы сделали его и дешевым, и 
качественным, а в следующие 20 
лет мы сделаем производство де-

шевым, качественным и высоко-
технологичным, чтобы мы могли 
сохранить нашу основную конку-
рентоспособность».

Китай, бесспорно, добился 
быстрого прогресса в таких сек-
торах, как производство автомо-
билей на новых источниках энер-
гии, продемонстрировав свою 
приверженность зеленому пере-
ходу и смягчению последствий 
изменения климата, в связи с чем 
Чжу указал на значительный по-
тенциал для дальнейшего зеле-
ного развития, отметив, что этот 
переход тесно связан с развити-
ем производственного сектора 
Китая и служит важнейшим фак-
тором экономического роста.

Затронув тему рисков и про-
блем, с которыми сталкивает-
ся сегодня мировая экономика, 
спикер акцентировал, что миро-
вая экономика находится в фа-
зе устойчивого низкого роста, а 
текущие темпы роста на 0,5-0,6 
процентных пункта ниже средних 
мировых темпов роста за послед-
ние два десятка лет, добавив, что 
бюджетный дефицит многих эко-
номик, таких как США и Велико-
британия, очень высок и неустой-
чив с точки зрения бюджета, что 
создает риски для стабильности 
мировой финансовой системы.

«2025 год станет годом боль-
шой неопределенности», – резю-
мировал бывший высокопостав-
ленный чиновник Международ-
ного валютного фонда, пояснив, 
что влияние новой политики пра-
вительства США на мировую эко-
номику еще предстоит изучить.

Отметим, что ежегодная 
встреча ВЭФ 2025 года прошла 
под девизом «Сотрудничество 
ради интеллектуального века» и 
собрала около 3000 участников, 
представивших различные реги-
оны и отрасли.

ВЭФ-2025: Мировой вклад 
Китая неоспорим
На фоне медленного восстановления мировой экономики и растущего протекционизма 
стабильное и позитивное экономическое развитие Китая привлекло пристальное внимание 
на ежегодном заседании Всемирного экономического форума (ВЭФ), состоявшемся в конце 
января текущего года.
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Взаимодополняющее сотрудничество
В феврале делегация китайских предпринимателей, представляющих такие сферы как финансы, 
энергетика, инфраструктура и интеллектуальное оборудование, с четырехдневным визитом посетила 
Казахстан для содействия экономическому и торговому сотрудничеству между двумя странами.

Для движения автотранспор-
та магистраль была открыта уже 
на следующий день.

На церемонии открытия с при-
ветственным словом выступили 
официальные лица Сербии, а так-
же посол Китая в Сербии Ли Мин.

Представители сербской сто-
роны охарактеризовали автома-
гистраль как «дорогу надежды, 
обещаний и решений», подчерки-
вая, что ее завершение положит 
конец изоляции Валево и всего 
района Колубара.

Также было высказано мне-
ние о роли проекта в развитии 
региона, что, по ожиданиям, при-
влечет инвестиции и увеличит 
местные доходы.

Ли Мин отдал должное китай-
ской строительной бригаде за 
преодоление всех поставленных 
задач и качественное заверше-

ние проекта в срок. Он выразил 
уверенность, что открытие до-
роги подстегнет экономический 
рост и привлечет инвестиции 
вдоль маршрута ее прохождения. 
Посол также выразил надежду на 
будущее сотрудничество в стро-
ительстве большего количества 
таких дорог.

Протяженность автомагистра-
ли составляет 18,3 км, а проектная 
скорость движения – 100 км/ч. 
Дорога связывает централь-
но-западные сербские города 
Валево и Лайковац. Ожидается, 
что она разгрузит транспортные 
заторы и качественно улучшит 
транспортную сеть Сербии.

Делегацию, в которую вошли представители 
более 30 китайских предприятий, таких как CITIC 
Group, China National Petroleum Corporation (CNPC), 
Sinopec, China National Offshore Oil Corporation и 
Sinochem Holdings, возглавил председатель CCPIT 
Жэнь Хунбинем. 

У Цзюньли, заместитель главного экономиста 
PetroChina Company Limited, дочерней компании 
CNPC, подчеркнул, что энергетическое сотрудни-
чество между Китаем и Казахстаном в нефтега-
зовом секторе является в высшей степени взаи-
модополняющим. Он отметил, что его компания 
установила долгосрочные и стабильные партнер-
ские отношения с казахстанскими партнерами, и 
сообщил, что связывает с этой поездкой большие 
ожидания. 

«Мы надеемся на углубленный обмен опытом 
с логистическими предприятиями в Казахстане и 
других странах Центральной Азии в ходе этой по-
ездки», – сказал Чжу Гуанмэй, заместитель гене-
рального директора Beijing Tegene Robots Co., Ltd., 
добавив, что компания стремится содействовать 
интеграции интеллектуального логистического 

оборудования с потребностями местных компаний, 
тем самым повышая эффективность на благо обеих 
сторон.

В ходе состоявшегося визита были подписаны 
документы о дальнейшем сотрудничестве и содей-
ствии в достижении взаимовыгодных результатов. 

Это событие ознаменовало от-
крытие нового прямого грузово-
го железнодорожного маршрута, 
проходящего через Казахстан, Уз-
бекистан и другие страны, между 
Чунцином и Афганистаном.

Грузовой поезд, груженный 
оборудованием связи 
и другими товарами, 
отправился в этом месяце 
из муниципалитета Чунцин 
на юго-западе Китая, чтобы 
прибыть в Афганистан через 
12-15 дней.

Автомагистраль Лайковац-Валево в Сербии, построенная китайской компанией Shandong Hi-Speed   
Group, была официально открыта в первый день февраля, что ознаменовало полное завершение 
строительства основного маршрута.

Чунцин – Афганистан:  
По новому грузовому маршруту

Магистраль Лайковац-Валево:  
Дорога надежды 

Установленное на борту поез-
да коммуникационное оборудо-
вание, произведенное китайской 
телекоммуникационной компа-
нией ZTE, будет использоваться 
для развития местных сетей свя-
зи в Афганистане.

«Благодаря прямым грузовым 
железнодорожным перевозкам 
продолжительность транспорти-
ровки сократилась на три-пять 
дней по сравнению с прежними 
автомобильными перевозками, а 
расходы на логистику, как ожида-
ется, сократятся на 15-20 процен-
тов», – сообщил представитель 
ZTE Лю Цзяньфэн. 

«Успешный запуск прямого 
грузового поезда из Чунцина 
в Афганистан знаменует собой 
еще один шаг на пути к углу-
блению нашего экономического 
и торгового сотрудничества со 
странами Центральной Азии», 
– отметил Сюй Жуньцю, руково-
дитель компании по управлению 
цепочками поставок Yuxin’ou в 
Чунцине.

В последние годы Чунцин 
стремится превратиться в ком-
плексный внутренний транспорт-
ный узел: город отправляет все 
большее число грузовых поездов 
из Китая в Европу и страны Цен-

тральной Азии, при этом растут и 
объемы грузов.

На середину февраля было 
отправлено более 18  000 поез-
дов по более чем 50 регулярным 
маршрутам, связывающим город 
со странами Европы и Централь-
ной Азии, с охватом более 100 
узловых городов и регионов по 
всей Азии и Европе.

Напомним, что в марте 2011 го-
да был запущен грузовой поезд 
Китай-Европа (Юйсиньоу) из Чун-
цина в Дуйсбург, что ознаменова-
ло создание прямого сухопутного 
торгового коридора между Кита-
ем и Европой.
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Повсеместное развитие источников возобновляемой энергетики способствует глобальной зеленой трансформации всего мира

КАЗАХСТАН В СОТРУДНИЧЕСТВЕ С КИТАЙСКОЙ 
КОМПАНИЕЙ ЗАПУСКАЕТ НОВЫЙ ПРОЕКТ ПО 
ПРОИЗВОДСТВУ ВОЗОБНОВЛЯЕМОЙ ЭНЕРГИИ

НОВЫЙ ШАГ  
К УСТОЙЧИВОЙ 
ЭНЕРГИИ

В Казахстане в партнерстве с китайской компанией 
Envision Energy, мировым лидером в области зеленой 
энергетики, будет построен новый завод по производ-
ству ветровых турбин и систем хранения энергии. Тор-
жественная церемония закладки первого камня состоя-
лась 17 января 2025 года в специальной экономической 
зоне «Хоргос-Восточные ворота» в Жетысуйском реги-
оне, ознаменовав начало строительства масштабного 
объекта.

Как стало известно, завод, который будет возведен в 
сотрудничестве между Kazakhstan Utility Systems LLP и 
Envision Energy, будет ежегодно производить 250 ветро-
вых турбин и 100 систем хранения энергии. Из общего 
объема производства 60 процентов будет поставляться 
на внутренний рынок нашей республики, а 40 процен-
тов будет экспортироваться в страны Центральной Азии 
и на Кавказ.

Данный проект является ключевой частью страте-
гии Казахстана по достижению углеродной нейтраль-
ности к 2060 году. Завод, который, согласно плану, 
должен начать работу в третьем квартале 2026 года, 
будет способствовать достижению национальных це-
лей по сокращению выбросов и увеличению доли воз-
обновляемых источников энергии в энергобалансе 
страны.

Согласно распространенным данным, годовая мощ-
ность производства ветровых турбин на объекте соста-
вит 2 ГВт, ежегодно будет производиться 250 комплек-
тов. Кроме того, здесь будут производиться системы 
хранения энергии мощностью 1 ГВт-ч в год, поставки 
составят 100 комплектов в год. Участие в строительстве 
компании Envision Energy предоставит Казахстану пе-
редовые технологии, наработанный опыт и экспертные 
знания, что вкупе поможет ускорить переход страны к 
устойчивой энергетике.

Кане Сюй, старший вице-президент Envision 
Energy, подчеркнул, что партнерство будет поддержи-
вать цели Казахстана в области чистой энергии, при-
влекать международные инвестиции и стимулировать 
экономический рост. В рамках инициативы также бу-
дет создан центр сервисной и технической поддержки 
для обеспечения высококачественных услуг и содей-
ствия профессиональному развитию казахстанских 
специалистов.

Председатель наблюдательного совета компании 
Kazakhstan Utility Systems LLP Динмухамет Идрисов 
подчеркнул, что партнерство направлено на повыше-
ние местных навыков посредством передачи техноло-
гий, программ обучения и сотрудничества с местными 
университетами. Он также отметил, что проект имеет 
очевидный потенциал в деле повышения местной тех-
нологической экспертизы и содействия энергетиче-
ской независимости Казахстана.

Компания Envision Energy, известная своими пере-
довыми решениями в области зеленой энергетики, 
была признана компанией BloombergNEF мировым 
производителем систем хранения энергии первого 
уровня за второй квартал 2024 года. Партнерство с на-
шей республикой представляет собой значительный 
шаг на пути к развитию возобновляемой энергетики в 
Казахстане и содействует глобальной зеленой транс-
формации страны.
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По данным финансовой газе-
ты Shanghai Securities Journal, 
начиная с февраля этого года, 
около 100 иностранных учреж-
дений активно изучают дея-
тельность китайских компаний, 
акции которых котируются на 
бирже класса А, проведя опро-

сы в более чем 60 листингуемых 
компаниях.

Эксперты полагают, что эта 
тенденция подчеркивает ра-
стущий интерес мировых ин-
весторов к ускоряющимся до-
стижениям Китая в области 
крупномасштабных моделей ИИ 

(искусственный интеллект), ро-
бототехники и промышленных 
цепочек приложений ИИ.

Этот всплеск последовал за 
волной технологических инно-
ваций, примером которых стали 
недавние прорывы китайской 
компании DeepSeek, занимаю-

Инвестиции & Тенденции
Иностранные инвесторы обратили пристальное внимание на китайский рынок акций класса 
А, сделав особый акцент на растущих возможностях в сфере искусственного интеллекта и 
робототехники.

щейся разработкой искусствен-
ного интеллекта, и вирусные вы-
ступления танцующих роботов 
на транслировавшемся по на-
циональному телевидению гала-
концерте Весеннего фестиваля.

Зарубежные инвесторы ак-
тивно взаимодействуют с ки-
тайскими компаниями, зареги-
стрированными на бирже, чтобы 
получить информацию по таким 
темам, как потенциальное влия-
ние DeepSeek на отрасль искус-
ственного интеллекта, будущие 
тенденции в секторе робототех-
ники и развитие отрасли произ-
водства микросхем, и другим.

Так, Конг Ронг, аналитик TF 
Securities, уверен, что в Китае 
ожидается всплеск возможно-
стей применения ИИ, охватываю-
щий как корпоративные секторы, 
так и потребительские сферы, 
такие как реклама в электронной 
коммерции, финансы и здраво-
охранение. Китайская индустрия 
ИИ готова привлечь больше гло-
бальных инвестиций, что потен-
циально повысит оценку всей 
промышленной цепочки ИИ.

Представители ряда компа-
ний поделились своими буду-
щими планами в области робо-
тотехники с иностранными ин-
весторами. Unilumin сообщила о 
своем намерении модернизиро-
вать своих статических роботов 
в мобильных, интеллектуальных 
гуманоидных роботов, чтобы со-
ответствовать меняющимся тре-
бованиям рынка сопутствующих 
продуктов ИИ.

В свою очередь, предста-
вители Orbbec сообщили, что 
сектор гуманоидных роботов 
переживает четкую тенденцию 
к обновлению, поскольку много-
численные промышленные ги-
ганты входят в цепочку поставок. 

Рынок гуманоидных роботов го-
тов к быстрому росту в течение 
следующих нескольких лет, и по 
ожиданиям аналитиков, продук-
ты компании с 3D-визуальным 
восприятием, бесспорно, вы-
играют на этой волне развития.

Обращаясь к сравнитель-
ным преимуществам китайских 
и иностранных производителей 
машинного зрения, OPT Machine 
Vision Tech отметила, что отече-
ственные предприятия глубже 
понимают потребности местных 
клиентов и динамику рынка. По-
этому отечественные компании 
могут быстро реагировать на 
требования клиентов, предлагая 
более короткие циклы поставок 
и преимущества по стоимости, 
что позволяет им увеличивать 
долю рынка с каждым годом.

Иностранные компании так-
же сосредоточились на росте 
развития китайской индустрии 
чипов. С февраля Montage 
Technology приняла более 40 
иностранных учреждений. Раз-
работка различных чипов ком-
пании стала активной темой для 
расследования.

В Montage Technology заяви-
ли, что ее новые чипы поддер-
живают максимальную скорость 
12 800 миллионов транзакций в 
секунду, стремясь обеспечить 
превосходную производитель-
ность памяти для вычислитель-
ных платформ следующего по-
коления. Разработка отвечает 
срочному спросу на пропускную 
способность в высокопроизво-
дительных вычислениях и при-
ложениях искусственного интел-
лекта.

Бум технологических иннова-
ций в Китае привел к переоценке 
стоимости активов. С начала 2025 
года китайские технологические 

компании продемонстрирова-
ли впечатляющие результаты 
на фондовых рынках, сообщили 
финансовые эксперты газеты 
China Securities Journal.

На рынке акций класса A сек-
тор компьютеров показал рост 
на 20 процентов с начала этого 
года. На рынке Гонконга акции 
Alibaba выросли более чем на 50 
процентов, в то время как акции 
Xiaomi, Kuaishou и Lenovo вырос-
ли более чем на 20 процентов.

Концепция «Великолепной 
семерки» на рынке США отно-
сится к группе из семи высоко-
эффективных и влиятельных 
акций в технологическом секто-
ре, включая таких гигантов, как 
Apple, Microsoft и Nvidia. Высо-
кие показатели китайских техно-
логических акций вызвали дис-
куссии о потенциальных членах 
«Великолепной семерки Китая». 
Недавний отчет Huatai Securities 
предполагает, что Xiaomi, BYD, 
SMIC, Alibaba, Tencent и Meituan 
готовы стать основными техно-
логическими активами в Китае, 
согласно China Securities Journal.

Поскольку китайские техно-
логические компании продол-
жают добиваться прорывов, все 
большее число иностранных фи-
нансовых институтов выражают 
оптимизм относительно пер-
спектив китайского рынка.

«Мы считаем, что 2025 год 
станет годом, когда сообщество 
инвесторов придет к выводу, что 
Китай превосходит остальной 
мир, – говорится в недавнем от-
чете Deutsche Bank. – Становится 
невозможным не признать, что 
его корпорации обеспечивают 
отличное соотношение цены и 
качества, а часто и превосходное 
качество во многих сферах про-
изводства и все чаще услуг». 
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Историческое наследие Алтая 
и благоприятные условия для ка-
тания на лыжах, а также подъем 
интереса к зимним видам спорта 
в Китае после проведения зим-
них Олимпийских игр 2022 года в 
Пекине ускорили развитие снеж-
но-ледовой экономики региона.

В сезон зимнего туризма 
2023-2024 гг. Алтай посетило 
около 4,89 млн человек, а общий 
доход от туризма составил 5,1 
млрд юаней (около 711,3 млн дол-
ларов). Регион обеспечил около 
половины роста как посещений, 
так и прибыли от общего объема 
доходов Синьцзяна.

С ДРЕВНИХ ВРЕМЕН 
ДО НАШИХ ДНЕЙ

Примерно в 40 километрах от 
места расположения музея, кото-
рый открылся в середине января 
нынешнего года, в 2005 году была 
обнаружена редкая археологиче-
ская находка, немало удивившая 
историков: наскальная живопись 
в поселке Хандгайт, изображаю-
щая первых людей, катающихся 
на покрытых мехом деревянных 
лыжах во время охоты. Этот ху-
дожественный артефакт, возраст 
которого оценивается в 10 000-30 
000 лет, считается самым ранним 
свидетельством освоения челове-
ком такого инвентаря как лыжи.

Расположенный на 45-47 гра-
дусах северной широты, Алтай 

имеет 170-180 снежных дней в 
году, при этом глубина снежного 
покрова достигает в среднем 1 
метра, а в горных районах – по-
рядка 2 метров. Местный рельеф 
идеально подходит для катания 
на лыжах, так как перепад вы-
сот составляет здесь более 1000 
метров. 

«Условия для катания на лы-
жах здесь абсолютно мирового 
класса, с захватывающими дух 
пейзажами и богатым культур-
ным наследием», – рассказывает 
Джастин Даунс, канадец с более 
чем 30-летним опытом работы в 
горнолыжной индустрии, который 
работал на крупных североамери-
канских горнолыжных курортах и   

принимал участие в таких, к при-
меру, проектах как зимние Олим-
пийские игры в Пекине.

Из-за зимнего спортивного 
ажиотажа, вызванного Олимпи-
адой, регион в свое время инве-
стировал 7 млрд юаней в стро-
ительство шести горнолыжных 
курортов, двух трасс для беговых 
лыж и двух зон для катания на 
лыжах вдали от шумных горо-
дов. Инфраструктура, включаю-
щая дороги, электроснабжение 
и размещение с проживанием, 
также была модернизирована в 
соответствии с международными 
стандартами.

Алтай сегодня играет важную 
роль в планах китайских властей 

по стимулированию своей эконо-
мики льда и снега как нового сек-
тора развития, в котором Китай 
ставит перед собой цель достичь 
экономического масштаба в 1,2 
трлн юаней к 2027 году и 1,5 трлн 
юаней к 2030 году.

ПРИЗНАНИЕ 
ПРОФЕССИОНАЛОВ

Благодаря географическим 
факторам, сопоставимым с дру-
гими горнолыжными региона-
ми мирового класса, такими как 
Альпы и Скалистые горы, Алтай 
привлекает профессионалов и 
любителей горнолыжного спорта 
со всего мира.

Так, в декабре 2024 года на 
курорте Джикепулин в Алтае 
прошли отборочные соревно-
вания Freeride World Tour (FWT) 
– престижного международного 
соревнования по внетрассовому 
катанию. В состязании приняли 
участие более 50 спортсменов из 
разных стран.

«Организация места проведе-
ния спортивного мероприятия, 
принятые меры безопасности и 
реагирования на чрезвычайные 
ситуации, включая наличие вер-
толета для медицинской эвакуа-
ции, были по-настоящему впечат-
ляющими», – отметил в те дни Бен-
джамин Кармель, руководитель 

спортивных мероприятий FWT.
В целях содействия транс-

граничному сотрудничеству в 
префектуре также были запуще-
ны региональные инициативы, 
такие как Зимние игры вокруг 
Алтайских гор. В недавно завер-
шившемся втором этапе этого 
мероприятия приняли участие 
более 170 спортсменов и трене-
ров из Китая, Казахстана и Мон-
голии, которые соревновались в 
семи дисциплинах, включая фи-
гурное катание, сноуборд и бего-
вые лыжи.

16-летняя казахстанская сно-
убордистка Алиса Мельникова, 
которая приняла участие в своих 
первых соревнованиях в Китае, 
рассказала: «Пейзажи здесь по-
трясающие, а условия отличные», – 
добавив, что этот опыт помог ей на-
ладить связи со спортсменами из 
разных стран, а также насладиться 
местной культурой и кухней.

ВЫХОД НА МИРОВУЮ АРЕНУ
Помимо соревнований, Алтай 

формирует партнерские отноше-
ния с мировыми инсайдерами 
лыжной индустрии для ускоре-
ния своего развития. К примеру, 
французский лыжный тренер 
Дэвид Гигас работает с местны-
ми инструкторами по лыжам на 
горнолыжном курорте Цзянц-

зюньшань, делясь передовыми 
методиками во время подготов-
ки к пиковому сезону.

«У Алтая большой потенциал 
для расширения в качестве ми-
рового горнолыжного направ-
ления», – подчеркнул Гигас, ра-
ботающий в регионе уже второй 
сезон.

На сегодняшний день три 
крупных горнолыжных курорта 
Алтая уже установили партнер-
ские отношения с учебными за-
ведениями Франции, Канады и 
Австрии.

Не упустили своей выго-
ды и мировые бренды, такие 
как Burton и Descente, которые 
открыли в этом районе флаг-
манские магазины. Все это 
свидетельствует о растущем 
коммерческом интересе к разви-
вающемуся рынку горнолыжно-
го спорта Алтая.

Поистине уникальные усло-
вия региона также делают его 
идеальным местом для трени-
ровок профессиональных спор-
тсменов. Международный горно-
лыжный курорт Коктокай, напри-
мер, предлагает один из самых 
длинных лыжных сезонов в Ки-
тае, который длится с октября по 
май. И сегодня здесь тренируются 
не только местные, но и междуна-
родные лыжные команды.

Алтай:  
По стопам древних лыжников 
В Синьцзян-Уйгурском автономном районе на северо-западе Китая открылся новый музей, 
посвященный… лыжам. Основатели заведения выбрали местом своего расположения 
префектуру Алтай, которая известна не только своими современными горнолыжными 
курортами, но и древними артефактами. К примеру, наскальной живописью, изображающей 
охотников на лыжах.

Наскальный рисунок, изображающий древних людей, катающихся на покрытых мехом 
деревянных лыжах во время охоты, поселок Хандгайт, Алтайский округ, СУАР

Место проведения квалификационного турнира FWT на 
международном горнолыжном курорте Цзикепулин, округ 
Алтай, СУАР, 4 декабря 2024 г.

Префектура Алтай переживает расцвет снежно-ледовой 
экономики в регионе

#2 (14) Февраль 2025



2322 ПОДЪЕМ ПОДЪЕМ

ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: СОВМЕСТНОЕ ПОСТРОЕНИЕ СООБЩЕСТВА ЕДИНОЙ СУДЬБЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

По данным Международной 
организации кофе, с 2010 по 2022 
год потребление кофе на челове-
ка в Китае выросло в четыре раза. 
При этом, более половины китай-
ских любителей кофе выпивают 
не менее трех чашек в неделю.

Что интересно, в 2023 году Ки-
тай обогнал США и стал страной с 
наибольшим количеством точек 
продажи кофе в мире.

СПРОС И ПРЕДЛОЖЕНИЕ
Еще одно наблюдение – китай-

ские любители кофе стали более 
разборчивыми в своих вкусах. 
Так, растворимый кофе когда-то 
был самым популярным на китай-
ском рынке. Однако свежие стати-
стические выкладки показывают 

всплеск на рынке свежемолотого 
кофе.

По данным немецкой статисти-
ческой платформы Statista, в 2023 
году объем рынка свежесварен-
ного кофе в Китае достиг пример-
но 162,35 млрд юаней (около 22,76 
млрд долларов), что свидетель-
ствует о значительном росте по 
сравнению с предыдущим годом. 
Как ожидается, цифры эти будут 
только расти.

Китайские потребители выби-
рают высококачественный кофе, 
считая «происхождение кофе» 
важным фактором при покупке 
свежесваренного напитка, причем 
многие готовы платить высокую 
цену за премиальный продукт.

Как следствие – кофейные ком-

пании в Китае прилагают немалые 
усилия, чтобы удовлетворить вку-
сы местных жителей. К примеру, 
набирает популярность смешан-
ный напиток, состоящий из чайно-
го и фруктового кофе. 

«Как и китайский чай, который в 
других странах готовят по-разному, 
такой зарубежный продукт, как ко-
фе, также может иметь свой, мест-
ный, вкус», – рассказал основатель 
одной из китайских кофеен. 

Для крупных кофейных компа-
ний в Китае конкуренция между 
ведущими брендами за лучший 
кофе, отвечающий потребностям 
китайских потребителей, очень 
жесткая. По словам владельцев 
заведений, такое расширенное 
предложение позволяет быть бли-
же к клиентам, лучше понимать их 
потребности и предлагать индиви-
дуальные, а порой и эксклюзивные 
варианты.

ОТ ДИКОВИНКИ К 
ЕЖЕДНЕВНОМУ РИТУАЛУ

Кофе стал широко распростра-
ненным напитком в Китае после 
появления иностранных кофей-
ных брендов, первопроходцем из 
которых стал Starbucks – первая 
крупная западная сеть кофеен, 
вышедшая на рынок в 1999 году, 
за ней последовали Costa Coffee в 
2006 году и Tim Hortons в 2019 году.

Все больше и больше людей в 
Китае проникаются любовью к ко-
фе и многое знают о его качестве. 
«Для меня кофе – это напиток, ко-
торый может оказать благотвор-
ное влияние как физически, так и 

морально. Поэтому я надеюсь, что 
мои клиенты также смогут полу-
чить удовольствие, пока пьют мой 
кофе», – рассказал один из пред-
принимателей.

До недавнего времени кофей-
ни в Китае посещали в основном 
следящие за трендами служащие, 
привлеченные модной атмосфе-
рой и очарованием международ-
ной кофейной культуры. Однако в 
последние годы ситуация измени-
лась.

Обычный китаец, несущий чаш-
ку кофе, уже ни у кого не вызывает 
удивления. Будь то кофе по дороге 

на работу, потягивание напитка во 
время шопинга или неторопливое 
наслаждение чашкой в   выходные, 
кофе стал неотъемлемой частью 
повседневной жизни для многих 
людей в Китае.

Быстрая доставка в Китае упро-
щает для потребителей заказ кофе 
онлайн. При этом в крупных горо-
дах обычно требуется менее часа, 
чтобы сварить кофе и доставить 
его клиенту.

Согласно данным, более 90 про-
центов из опрошенных посетите-
лей китайских кофеен еженедель-
но пьют горячий кофе, а больше 
половины из них пьют и холодный 
кофе не реже одного раза в неделю.

«Когда я был в Китае, то обна-
ружил, что в последние годы ки-
тайские бренды напитков стреми-
тельно развиваются, а количество 
магазинов и категорий напитков 
стремительно увеличивается», – 
поделился турист из Сеула.

ОТЛИЧНАЯ ПЕРСПЕКТИВА
Кстати, южнокорейские кофей-

ные бренды, включая «Caffe Bene», 
также открыли свои филиалы в 
Китае, и ряд из них проявляет все 
больший интерес к постоянно ра-
стущему китайскому рынку.

Что касается развития рынка 
кофе относительно распростране-

ния его в конкретных городах Ки-
тая, то в 2024 году Шанхай являлся 
мировым лидером по количеству 
кафе: к концу 2023 года в стране 
насчитывалось почти десять тысяч 
кофеен.

Китай являлся привлекатель-
ным потенциальным рынком для 
международных сетей кофеен, 
среди которых лидирует Starbucks. 
Однако по словам ее генерального 
директора Лакшмана Нарасимха-
на, компания «все еще находится 
на ранней стадии развития в Ки-
тае».

Поскольку все больше китай-
цев посещают кофейни, чтобы на-
сладиться кофе со всего мира, ожи-
дается, что потребление кофе, как 
и расходы на него, возрастут.

Так, например, генеральный 
директор Tims China Юнчен Лу уве-
рен, что его компания продолжит 
глубокую интеграцию в зарожда-
ющийся китайский рынок любите-
лей кофе.

Для Поднебесной, жители кото-
рой традиционно любят чай, кофе, 
в какой-то мере, может даже стать 
новой чашкой чая. Растущая попу-
лярность культуры кофе в Китае и 
его огромный рыночный потенци-
ал открывают отличную перспек-
тиву, которой стремятся восполь-
зоваться иностранные бренды.

Кофе как новый чай?
 Китай, известный своими чайными традициями, сегодня превратился в самый 
быстрорастущий рынок потребления кофе в Восточной Азии, заняв уникальное положение 
на мировом рынке кофе. 

Кофе становится все более популярным напитком в Китае

Кофейня Heyin в окрестностях Пекина Бариста варит кофе в инновационном парке Starbucks China 
Coffee в Куньшане, провинция Цзянсу на востоке Китая

Тестирование сырых кофейных зерен в 
Центре поддержки фермеров Starbucks 
в Пуэре, провинция Юньнань на юго-
западе Китая
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Тимур РАЕВ, фото МИД КНР

   Чрезвычайный и Полномоч-
ный Посол КНР в Казахстане Хань 
Чуньлинь обратился с теплыми 
словами к гостям праздника, по-
здравив всех с китайским Новым 
годом. Он подчеркнул, что Год куль-
турного туризма станет новым эта-
пом в укреплении связей между 
двумя странами. Особое внимание 
посол уделил символике Весенне-

го праздника и его важной роли в 
китайской культуре.

«Зажигание цветных фонарей 
– это не просто часть праздника, 
а символ надежды, счастья и про-
цветания. Подобные традиции 
делают наши культуры богатыми 
и самобытными, а главное – объ-
единяют нас. Мы рады делиться 
этим светом с нашими казахстан-
скими друзьями и вместе строить 

светлое будущее», – сказал Хань 
Чуньлинь.

Посол подчеркнул, что куль-
турные символы Китая и Казах-
стана имеют множество общих 
черт, что отражает давние связи 
и многовековое взаимное вли-
яние народов двух стран. Он 
выразил уверенность, что Год 
культурного туризма Китая ста-
нет важной вехой для развития 

Свет дружбы и культуры 
В столице Казахстана состоялось торжественное открытие Года культурного туризма 
Китая. Ключевым событием этого дня стала красочная церемония зажигания фонарей 
«Веселый весенний праздник», которая прошла в торгово-развлекательном центре  
MEGA в Астане. Мероприятие собрало более 200 участников, включая представителей 
городской администрации, видных общественных деятелей, студентов и китайскую 
диаспору в Казахстане.

двустороннего сотрудничества в 
сфере культуры и туризма.

Центральной частью церемо-
нии стало зажигание фонарей, 
символизирующих свет надежды 
и процветания. Огни, освещавшие 
сцену, создавали завораживаю-
щее зрелище, наполняя простран-
ство волшебной атмосферой.

Для гостей была подготов-
лена насыщенная культурная 
программа с традиционными 
танцевальными и музыкальны-
ми номерами. Праздничную ат-
мосферу дополнили кулинарные 
изыски китайской кухни, которые 
позволили участникам лучше по-
знакомиться с гастрономическим 
наследием Поднебесной.

  Множество местных жителей 
с интересом наблюдали за про-
исходящим. Праздничное меро-
приятие стало настоящим подар-
ком для всех посетителей MEGA, 
подарив радость и возможность 
ближе познакомиться с китай-
ской культурой.

  Официальный старт Года 
культурного туризма Китая в 

Казахстане открывает широ-
кие перспективы для развития 
туристического и культурного 
обмена. В течение года заплани-
рованы многочисленные меро-
приятия: выставки, фестивали, 
гастрономические туры и куль-
турные форумы.

   «Мы уверены, что культурный 
туризм откроет новые горизонты 
для жителей Казахстана, которые 
смогут по-новому увидеть Китай, 
его богатую историю и традиции. 
Это поможет не только укрепить 
дружбу, но и углубить взаимное 
понимание наших народов», – от-
метил Хань Чуньлинь.

   Посол выразил надежду, что 
события Года культурного туриз-
ма привлекут внимание не только 
казахстанцев, но и гостей из дру-
гих стран региона.

Праздник зажигания фона-
рей стал не просто символом 
единства, но и знаком крепнущей 
дружбы между Китаем и Казах-
станом. Огоньки на сцене MEGA 
осветили путь к новым возмож-
ностям и укреплению культурных 
связей.

  Год культурного туризма Ки-
тая в Казахстане обещает стать 
ярким этапом в истории сотруд-
ничества двух стран, открывая 
перед ними новые горизонты 
взаимопонимания и совместного 
развития. 

Чрезвычайный и Полномочный Посол КНР в Казахстане Хань Чуньлинь

Праздничное мероприятие для посетителей MEGA подарило возможность поближе 
познакомиться с китайской культурой

Для гостей мероприятия была подготовлена насыщенная культурная программа

#2 (14) Февраль 2025



2726 ПОДЪЕМ ПОДЪЕМ

ОДИН ПОЯС И ОДИН ПУТЬ: СОВМЕСТНОЕ ПОСТРОЕНИЕ СООБЩЕСТВА ЕДИНОЙ СУДЬБЫ ЧЕЛОВЕЧЕСТВА

В теплый полдень первого 
дня китайского Праздника весны 
очередь из нескольких десятков 
человек, среди которых заметно 
выделялись китайские туристы, 
выстроилась вокруг небольшо-
го киоска с мороженым «Uncle 
Chieng» на одной из улиц в Син-
гапуре.

«В последнее время более по-
ловины покупателей были тури-
стами из Китая. В дни проведения 
Праздника весны я продаю при-
мерно на 20 процентов больше 

мороженого каждый день, чем 
обычно», – с улыбкой рассказал 
Чиенг Пуай Чуй, владелец киоска, 
который стал одной из обязатель-
ных к посещению точек общепита 
для китайских гостей. 

Этот сюжет – лишь один эпизод 
из яркого калейдоскопа празд-
нований Весеннего фестиваля, 
охвативших не только Поднебес-
ную, но и множество других стран 
по всему миру. Кстати говоря, это 
первый Новый год по лунному 
календарю, когда он занял полно-

правное место в Списке немате-
риального культурного наследия 
ЮНЕСКО.

Фестиваль, который в этом го-
ду пришелся на 29 января, и со-
провождавшие его недельные 
общенациональные празднова-
ния, приуроченные к этой дате, не 
только спровоцировали всплеск 
внутреннего потребления, но и 
создали внушительные возмож-
ности для международного биз-
неса, ведь китайские потребите-
ли активно осваивают как товары 

со всего мира, так и особенности 
других культур.

ЗВЕЗДНЫЙ ЧАС ДЛЯ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

Весенний фестиваль, время 
воссоединения семьи и красоч-
ных праздничных мероприятий, 
вызвал растущий интерес к но-
вогодним товарам из-за рубежа 
среди китайских потребителей. 
От французского вина до чилий-
ской вишни, деликатесы со всех 
уголков мира стали неотъемле-
мыми элементами списка поку-
пок на китайский Новый год.

К примеру, французский реги-
он Окситания, известный своими 
винодельнями, активно продви-
гает свою продукцию в Китае че-
рез такие платформы, как China 
International Import Expo и ини-
циативу «От французских ферм к 
китайским столам». Для француз-
ских производителей вина Весен-
ний фестиваль – одна из лучших 
возможностей для дальнейшего 
продвижения своей продукции.

«В преддверии китайского Но-
вого года мы организовали раз-
личные мероприятия, чтобы под-

держать производителей вина из 
региона Окситания и импортеров 
в распространении их продукции, 
чтобы она была доступна во вре-
мя Праздника весны», – подели-
лась Катрин Машабер, междуна-
родный директор по продуктам 
питания и вину Агентства эконо-
мического развития региона Ок-
ситания.

«К Году Змеи дистрибьюторы 
подготовили множество пода-

рочных коробок со специально 
разработанным дизайном на 
«змеиную» тему с целью продви-
жения вин», – рассказала Маша-
бер, добавив, что Окситания всег-
да поддерживала тесные связи с 
Китаем и в полной мере осознает 
важность китайского рынка для 
предпринимателей из Франции.

Тем временем французский 
кондитерский гигант Andros су-
мел извлечь выгоду из празд-
ничного сезона, выпустив спе-
циальные подарочные наборы 
и организовав дегустации своей 
сладкой продукции в магазинах. 
«Как мы ожидаем, наши продажи 
во время Весеннего фестиваля 
этого года удвоятся по сравне-
нию с предыдущими сезонами и 
непременно установят новый ре-
корд», – убежден Максенс Цзэн, 
генеральный менеджер Andros 
China.

Вот и чилийская вишня, име-
ющая привлекательный ярко-
красный цвет и символизирую-
щая процветание в китайской 
культуре, также удостоилась зва-
ния одного из фаворитов среди 
китайских покупателей.

Праздник весны: Стимул 
роста мирового бизнеса
Потребительский бум, стремительной волной пронесшийся в дни празднования Нового года 
по лунному календарю, не только продемонстрировал устойчивость и жизнеспособность 
экономики Китая, но и выявил потенциал сотрудничества международного масштаба. 

Карнавал Ваньчунь в пекинском парке Цзиншань 

Покупатели выбирают недавно прибывшую чилийскую вишню в супермаркете в 
Тяньцзине, Северный Китай, 26 декабря 2024 г.

Весенний фестиваль – это не только шопинг и застолья, но и время путешествий и 
культурных открытий
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«Китай является очень важ-
ным рынком для свежей чилий-
ской вишни не только потому, что 
на него приходится более 90 про-
центов всего экспорта, но и из-за 
дружеских отношений, которые 
сложились между нашей вишне-
вой культурой и народом Китая», 
— отметила Клаудия Солер, испол-
нительный директор Чилийского 
комитета по экспорту вишни.

 С ее словами согласны и пред-
ставители Garces Fruit, круп-
нейшей чилийской компании 
– экспортера вишни, которая на 
протяжении многих лет активно 
расширяет свое присутствие в 
Китае. «Китайский рынок имеет 
основополагающее значение для 
торговли чилийской черешней, – 
уверен Эрнан Гарсес Газмури, ме-
неджер по экспорту Garces Fruit. – 
Это яркий пример взаимовыгод-
ного сотрудничества, что создает 
большое число рабочих мест – от 
сбора урожая, упаковки и т.д. Вся 
эта позитивная динамика созда-
ется благодаря китайскому рын-
ку. Проще говоря, эта отрасль не 
существует без Китая».

«Мы хотим продолжать ис-
следовать рынок, развивать 
электронную коммерцию и про-
двигать наш бренд Garces Fruit. Я 

думаю, что предстоит еще многое 
сделать», – добавил бизнесмен.

Вместе с тем Эрве Ланоэ, гене-
ральный директор французской 
молочной компании Fit Group, от-
метил, что китайские потребите-
ли все больше отдают приоритет 
качеству и здоровью. «Масло с за-
щищенным обозначением проис-
хождения высоко ценится нашим 
китайским клиентом», – сказал 

он, пояснив, что компания поста-
рается воспользоваться этой воз-
можностью.

В ПОИСКАХ НОВЫХ 
ВПЕЧАТЛЕНИЙ

Весенний фестиваль – это не 
только бесконечный шопинг и за-
столья, но и время путешествий и 
культурных открытий. Благодаря 
длительным отпускам и канику-
лам, а также политике безвизового 
режима китайские туристы устре-
мились в зарубежные страны. Ино-
странные же гости, в свою очередь, 
прибывали в Китай, чтобы само-
лично принять участие в знаме-
нитом на весь мир великолепном 
Празднике встречи весны, извест-
ном как китайский Новый год. 

Судя по всему, китайских тури-
стов дальность перелетов отнюдь 
не смущала. Так, гости из Подне-
бесной были обнаружены даже 
на нетронутых пляжах танзаний-
ского Занзибара, где они с востор-
гом осматривали окружающие их 

природные красоты. «Мы можем 
стать свидетелями Великой ми-
грации в Серенгети, лазурных вод 
Индийского океана и даже засне-
женных вершин горы Килиман-
джаро», – с волнением делились 
они своими впечатлениями.

Тем временем в Малайзии 
международный аэропорт Куа-
ла-Лумпур в дни праздника был 
переполнен. Это китайские тури-
сты направлялись в Малайзию 
за тропическими впечатления-
ми, в обратном же направлении 
малазийские путешественники 
отправлялись на поиски зимних 
приключений в Китай. Многие 
из них планировали посетить 
Харбин, подняться на гору Чан-
байшань и попробовать традици-
онные северо-восточные блюда, 
такие как Го Бао Роу (хрустящая 
свинина в кисло-сладком соусе). 
Что им с успехом и удалось.

Отметим, что по данным На-
циональной иммиграционной 
администрации КНР, в Китае бы-
ло зарегистрировано 14,37 млн   
трансграничных поездок в пери-
од праздничных дней, что на 6,3% 

больше, чем годом ранее. Около 
1 млн из этих поездок соверши-
ли иностранные граждане, что 
на 22,9% больше по сравнению с 
прошлым сезоном.

Между тем Праздник весны 
2025 года, без сомнений, озна-
меновал новую веху для пере-
живающей сегодня свой расцвет 
киноиндустрии Китая: по данным 

Управления кинематографии Ки-
тая, кассовые сборы в период с 28 
января по 4 февраля выросли до 
беспрецедентных 9,51 млрд юаней 
(примерно 1,33 млрд долларов).

В течение праздничной не-
дели кинотеатры посетило 187 
миллионов зрителей, что стало 
новым рекордом как по кассовым 
сборам, так и по посещаемости.

Триумфатором тут, бесспорно, 
стал вышедший в прокат 29 ян-
варя, в первый день Нового года 
по лунному календарю, китай-
ский анимационный блокбастер 
«Нэчжа 2». Он побил несколько 
рекордов кассовых сборов, став 
первым фильмом, который пре-
одолел отметку в 1 миллиард дол-
ларов на одном рынке, и первым 
не голливудским фильмом, во-
шедшим в желанный клуб мил-
лиардеров.

… Новогодние мероприятия в 
Китае продолжаются, однако мож-
но уже с уверенностью конста-
тировать – Праздник весны 2025 
года удался на славу и, возможно, 
по его итогам не устоит еще мно-
жество прежних рекордов.

Мероприятия по случаю празднования китайского Нового года в Лондоне, 
Великобритания, 2 февраля 2025 г.

Вышедший в прокат в первый день Праздника весны китайский анимационный 
блокбастер «Нэчжа 2» побил все рекорды кассовых сборов

Новый год по лунному календарю – время воссоединения семьи и красочных 
праздничных мероприятий 

Туристы из-за рубежа с удовольствием прибывали в Китай, чтобы самолично принять 
участие в Празднике встречи весны
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Анастасия СЛИВИНСКАЯ

Торжественная церемония 
открытия, старт которой дал 
Председатель КНР Си Цзинь-
пин, прошла под неумолкающие 
аплодисменты тысяч зрителей, 
собравшихся в Харбинском 
международном выставочном 
и спортивном центре. Действо 
достигло своей кульминации в 
момент, когда четыре факело-
носца из числа прославленных 
китайских олимпийцев присо-
единились к детям, держащим 
ледяные фонарики, и зажгли 
чашу в форме сирени на допол-
нительной площадке церемонии 
открытия – Harbin Ice and Snow 
World, крупнейшем в мире тема-
тическом парке льда и снега. За-
жжение чаши Игр-2025 венчало 
парад спортсменов и красочное 
представление артистов. 

Волнующей была, надо ска-
зать, и церемония зажжения 
Огня, прошедшая в Харбине в 
живописной местности под на-
званием остров Солнца 20 ян-
варя. В тот день в эстафете огня 
приняли участие 120 факелонос-
цев, маршрут которых проходил 
по достопримечательностям го-
рода, включая старейшую Цен-
тральную улицу Харбина, исто-
рия которой насчитывает более 
100 лет, и реку Сунгари.   

РЕКОРДЫ НА СТАРТЕ 
  Игры в Харбине, которые 

прошли под романтичным де-
визом «Мечта о зиме, любовь в 
Азии», вошли в историю как еще 
одно масштабное международ-
ное событие в области зимних ви-
дов спорта, которое Китай принял 
после зимних Олимпийских игр 
в Пекине в 2022 году. Нынешние 
Азиатские же зимние игры стали 
для страны уже третьими, после 
Харбина-1996 и Чанчуня-2007.

В соревнованиях этого года 
участие приняли спортивные де-
легации 34 стран и регионов, и 
этот показатель превзошел пре-
дыдущий рекорд, установленный 
на VIII зимних Азиатских играх в 
японском Саппоро в 2017 году. 
В ледовых стартах в Харбине и 
снежных соревнованиях в Ябули 
участвовало более 1200 атлетов, 
что также превысило предыду-

щий рекорд по числу спортсме-
нов на Играх в Саппоро.

НЕЗАМЕРЗАЮЩАЯ 
ЭКОНОМИКА

Место проведения 9-х Азиат-
ских игр вряд ли вызвало боль-
шое удивление, ведь Харбин, 
который называют «ледяным 
городом», является центром за-
рождения современного зимнего 
спорта Китая. Однако всему ми-
ру он известен также как край, 
где было положено начало сво-
еобразному искусству создания 
снежно-ледяных скульптур. 

Сегодня харбинский темати-
ческий парк «Большой мир льда 
и снега» вошел в Книгу рекордов 
Гиннесса как крупнейший в мире. 
Так, только по состоянию на вечер 
9 января этого года, спустя всего 
20 дней после его открытия, чис-
ло посетителей тематического 

парка в общей сложности соста-
вило фантастическую цифру в 
1,03 млн, что ознаменовало новый 
рекорд за всю его официальную 
26-летнюю историю. 

Каждый год мастера приду-
мывают что-то новое, вдохновля-
ясь свежими идеями и не огра-
ничивая полет своей фантазии. 
Неизменным остается одно: раз 
за разом с началом фестиваля 
изумленным зрителям предстает 
поистине сказочная картина. Вы-
резанные из льда и построенные 
из снега причудливые замки, ги-
гантские небоскребы, экзотиче-
ские животные, мифические су-
щества выглядят настолько прав-
доподобно, что остается лишь 
удивляться редкостному таланту 
скульпторов. Кто-то из них берет-
ся и за изображения знаменитых 
актеров, музыкантов, политиков. 
Изваяния выглядят так натураль-

Азиада-2025:  
Зимние мечты Харбина
С 7 по 14 февраля в китайском Харбине, расположенном в северо-восточной провинции 
Хэйлунцзян, состоялось грандиозное спортивное событие – заснеженный мегаполис с 
успехом принял IX зимние Азиатские игры. Горячий соревновательный дух участников вкупе 
с чарующей атмосферой уникального в своем роде города развернули перед болельщиками 
со всего мира захватывающий спектакль. 
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но, а мелкие детали проработаны 
настолько скрупулезно, что по-
сетители порой долго не могут 
отойти от понравившегося арт-
объекта.

В 2024 году количество ту-
ристов, посетивших провинцию 
Хэйлунцзян, увеличилось за год 
практически на треть; соответ-
ственно внушительно выросли 
и их расходы, что стало заслугой 
бурного развития местной «эко-
номики льда и снега». 

Одним словом, в прошлом го-
ду в регионе наблюдался стре-
мительный рост снежно-ледо-
вой индустрии, к тому же было 
одобрено строительство демон-
страционной зоны зимних видов 
спорта Китай-ШОС, о чем было 
объявлено китайской стороной 
на 22-м заседании Совета глав го-
сударств – членов ШОС.

Всего по итогам минувшего 
года Хэйлунцзян посетило в об-
щей сложности более 1,2 миллио-
на туристов со всех концов света, 
хотя, очевидно, что в 2025-м и этот 
рекорд не устоит.

Организовав десятки тысяч 

тематических мероприятий в 
сфере культуры и туризма, власти 
провинции пообещали и впредь 
предлагать своим гостям разно-
образные первоклассные куль-
турно-туристические продук-
ты, улучшать услуги всех видов 
транспорта, а также эффективно 
использовать 240-часовой без-
визовый транзитный режим для 
упрощения процедур въездного 
туризма.

ГОРЯЧИЙ ЛЕД СУНГАРИ
Однако такой успех свалился 

на Харбин отнюдь не в одночасье, 
а вобрал в себя талант, трудолю-
бие и необыкновенную целеу-
стремленность местных жителей, 
многие годы не покладая рук 
строивших на реке Сунгари свою 
великолепную снежно-ледяную 
империю.  

Официально нынешний фе-
стиваль был проведен в 26-й раз, 

но началось все гораздо раньше. 
Харбин известен своими суровы-
ми зимами, но эффектность свер-
кающего при свете льда и перво-
зданная красота внушительного 
снежного покрова всегда нрави-
лись здешним людям. Желание 
поделиться этим богатством с 
другими и задало начало созда-
нию удивительного фестиваля, 
ставшего знаковым мероприяти-
ем как для жителей Поднебесной, 
так и туристов со всего мира.

Самый первый показ был 
устроен в 1963 году в районе Ста-
рого города. Тогда всего несколь-
ко человек из числа местных 
жителей продемонстрировали 
искусство создания диковинных 
фигур из льда. Спустя недолгое 
время слава о харбинских умель-
цах прокатилась сначала по всей 
стране, а затем вышла и далеко за 
пределы Китая.

В наши дни это уже признан-

ное мероприятие международ-
ного масштаба, каждый год офи-
циально стартующее 5 января. 
Тем не менее уже начиная с де-
кабря здесь определенно есть, на 
что посмотреть. Интерес вызыва-
ют не только готовые изваяния, 
но и захватывающий процесс их 
создания. Лед для скульптур за-
имствуют у промерзшей Сунга-
ри, и даже доставка его на санях 
до места расположения будущих 
творений превращается в сти-
хийные веселые соревнования 
между командами помощников 
мастеров. Невероятно горячий 
азарт участников так неистов, что 
совершенно непонятно, как эти 
ледяные глыбы не тают от столь 
жарких эмоций… 

Не удивительно, что к своему 
«фирменному» фестивалю мест-
ные жители относятся с особым 
трепетом – в городе загодя наво-
дят порядок, повсюду открыва-

ются сувенирные магазинчики, а 
всевозможные забавные конкур-
сы, эстафеты и соревнования не 
дают заскучать, кажется, ни одно-
му гостю. 

Причем место находится не 
только веселью, но и самому на-
стоящему экстриму. Так, самые 
отчаянные граждане под гром-
кие подбадривающие возгласы 
зрителей кидаются в ледяную 
прорубь. И, судя по всему, не без 
удовольствия. Традиция эта ухо-
дит корнями в истоки создания 
города, когда его населяла много-
численная русская диаспора. 

Надо сказать, что и по сей 
день Харбин, уникальный в этом 
отношении город Поднебесной, 
пропитан русским духом – много-
численные туристы из России; 
вывески на магазинах и дру-
гих заведениях на китайском и 
русском языках; старинные па-
мятники архитектуры, бережно 

АЗИАДА-2025 АЗИАДА-2025
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охраняемые местной властью… 
Впрочем, веселые спуски с ледя-
ных горок на санях, катание на 
лыжах и коньках и вечерние кон-
ные прогулки – все это тоже дань 
русским обычаям, пронесенным 
через десятилетия.

В ночное время город превра-
щается в по-настоящему фанта-
стическое зрелище. Подсвечи-
ваемые разноцветными огнями 
ледяные изваяния сверкают как 
гигантская елочная гирлянда, 
а небольшие городские улочки 
окутаны тысячами ярких фона-
риков, охраняя покой и безопас-
ность всех участников фестиваля. 

РОССЫПЬ МЕДАЛЕЙ, 
МИРИАДЫ НАДЕЖД

   Ледяные и снежные компо-
зиции на тему Азиатских игр в 
этом году по понятной причине 
заняли одно из главенствующих 
мест среди скульптур фестиваля. 

Тем временем непосредствен-
но на самих спортивных аренах 
кипели нешуточные страсти. И 
официальный слоган меропри-
ятия подходил здесь как нельзя 
лучше. Непримиримая борьба на 
стартах и упорство в завершаю-
щих стадиях. Бурная поддержка 
болельщиков и минуты долго-
жданного триумфа. А еще мечты, 
которые сбывались повсюду… 

Ведь сбылись же чаяния сбор-
ной Китая, наверняка, мечтавшей 
о бескомпромиссном первен-
стве в домашних стенах. На счету 
спортсменов из Поднебесной – 
умопомрачительные 85 медалей, 
из которых 32 – высшего досто-
инства. И почему-то из всей этой 
россыпи китайского золота осо-
бенно запомнился один эпизод.

Баяни Цзялинь, дочь казахско-
го пастуха из Синьцзян-Уйгурско-
го автономного района, наверня-
ка, и подумать не могла, что будет 
стоять на пьедестале почета круп-
ных международных соревнова-
ний, когда скользила по склонам 
рядом со своим домом на само-
дельных деревянных лыжах. Но 

вера в свои силы и настойчивость 
делают свое дело. Пробившись 
в национальную сборную Китая, 
девушка сумела завоевать свой 
первый межконтинентальный ти-
тул – на Играх в Харбине она взя-
ла золото в лыжной гонке на 5 км 
свободным стилем среди женщин. 

Сбылись надежды и у наших 
ребят, намеревавшихся достойно 
выступить в состязаниях и при-
везших домой, на радость своим 
поклонникам, целую охапку ме-
далей разного достоинства. На-
грады высшей пробы в копилку 
команды Казахстана положили 
фристайлисты Роман Иванов и 
Шерзод Хаширбаев, биатлонист 
Владислав Киреев, а также ко-

манда по шорт-треку в беге на 
5000 м.  Особый восторг в день за-
крытия харбинских игр вызвала 
победа нашей мужской сборной 
по хоккею. В финальном матче за 
первенство Азии казахстанские 
хоккеисты утерли нос команде 
Японии, проигравшей им с сухим 
счетом и по всем статьям. 5:0 в на-
шу пользу и заслуженное золото 
– как еще одна сбывшаяся мечта 
отечественных болельщиков.

Однако, думается, исполни-
лись мечты не только у триумфа-
торов соревнований, но и просто 
участников, загадавших когда-то 
хотя бы просто иметь возмож-
ность представить свою страну 
на международной арене. Так что 
праздник удался на славу!   

…Помнится, в первых числах 
февраля, предваряя Азиатские 
старты, Си Цзиньпин отметил: 

«Среди 12 животных китайского 
зодиака змея олицетворяет му-
дрость и ловкость. Год Змеи, несо-
мненно, будет наполнен энергией 
и жизнелюбием». И пожелал всем 
спортсменам «отличных высту-
плений с ловкостью змеи». 

   Что ж, участники Игр успеш-
но выполнили наказ китайского 

лидера, явив болельщикам со 
всего мира яркое и волнующее 
зрелище. Впрочем, как и велико-
лепный Харбин с блеском испол-
нил свою роль радушного хозяи-
на, в очередной раз подтвердив 
звание настоящей жемчужины 
в завораживающем мире льда и 
снега.

АЗИАДА-2025 АЗИАДА-2025
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找不到答案的时候，就去想去的地方看看。找不到答案的时候，就去想去的地方看看。

Марина ТЮЛЕНЕВА.  
«Пик Советов»
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